



Centre hospitalier
Le Quesnoy

REGARDS

Le journal d'information des personnels du CH
du Quesnoy et des EHPAD de Caudry, Vauban,
Landrecies et Solesmes

N°28 - Juin 2023



Après trois longues années de crise sanitaire, un retour à la normale semble s'installer durablement. La fin du port obligatoire du masque (*il reste conseillé*) en est l'une des illustrations tandis que les activités collectives et sociales ont repris leur cours ordinaire au sein des établissements d'hébergement ; les traditionnelles fêtes de l'été seront prochainement un temps fort.

Bien que le contexte d'exercice professionnel ait changé et que les tensions de certains effectifs ne puissent être niées, notre établissement reste attractif à la fois pour les professionnels et les patients. La proximité, un climat de travail serein et la qualité du service rendu au territoire sont des enjeux constants.

La diversité des projets retenus ces dernières semaines dans le cadre de l'engagement collectif témoigne de l'inventivité des équipes attachées à développer de nouvelles pratiques.

Une réflexion sur l'organisation des pôles et la gouvernance s'amorce pour tenir compte encore davantage des demandes de chacun et promouvoir les initiatives. Les quatre opérations de réhabilitation – restructuration – reconstruction inscrits à l'agenda (*Bâtiment Les Chênes, EHPAD de Caudry et de Landrecies, Clinique Gériatrique*) suivent leurs cours malgré les vicissitudes inhérentes aux travaux dans les établissements recevant du public.

Le premier semestre s'achève par conséquent avec ces nombreux défis à relever mais nous saurons tous les atteindre.

Bel été à tous et profitez des congés !

Fabien PETIT, Directeur

SOMMAIRE

2. Du changement à la pharmacie
4. L'EHPAD Vauban vers une plateforme de services médico-sociaux et une ouverture sur son territoire
5. Reprise de la spécialité en dermatologie / Une expérience extra-professionnelle singulière
6. La Doll Therapy, ... un outil thérapeutique / Développement durable : Le forfait Mobilités
7. EHPAD Léonce Bajart, vers une évolution architecturale
8. Simulateur du vieillissement / De nouveaux Référents au CH / Arrivées ...

Du nouveau ...

2

Du changement à

Depuis le 1er avril 2023, la Pharmacie à Usage Intérieur (PUI) du Centre Hospitalier du Quesnoy approvisionne le CENTRE DE SOINS DE SUITE ET RÉADAPTATION "LES ABEILLES" de Briastre en médicaments et dispositifs médicaux stériles

Au fait, qu'est ce que la PUI du CH du Quesnoy ?

Du sous-sol de l'hôpital Léon SCHWARTZENBERG, l'équipe gère **1200 références de médicaments** et **600 références de dispositifs médicaux pour 640 lits répartis dans 30 secteurs de soins**.

Ces derniers sont situés sur le site du CH du Quesnoy et en externe (EHPAD L. Bajart à Caudry, EHPAD F. Nightingale à Solesmes, EHPAD Vauban au Quesnoy, SSR Les Abeilles à Briastre).

Les missions de l'équipe de la pharmacie ne se limitent pas à l'approvisionnement, la gestion de stock et la livraison des produits pharmaceutiques. L'équipe réalise également :

- La délivrance de certains médicaments aux patients extérieurs
- La gestion des gaz médicaux
- L'analyse et la validation des prescriptions
- Des activités auprès des patients, dans les secteurs de soins en "pharmacie clinique" pour le bon usage de leurs médicaments et la prévention des erreurs médicamenteuses



Pour assurer l'ensemble des missions, l'équipe est composée de :

Geoffrey LAMBERT

Préparateur en Pharmacie
Médecine polyvalente / Soins externes
/ Radiologie / EHPAD VAUBAN
Oxygénothérapie - Matéiovigilance

Marie-Noëlle DELVALEE

Agent administratif

Daisy BERGQVIST

Pharmacienne
SSR Gériatrique / UCC /
Rééducation fonctionnelle
Aromathérapie

Tsanta RADANIEL

Pharmacien
SSP / EHPAD Les chênes / USLD / BRIASTRE

Dorothee DUWEZ

Agent administratif

Camille LEBAS

Agent polyvalent

Carole CUINGNET

Présidente de la CME
Pharmacienne gérante
Court Séjour Gériatrique

Sylvie BARRAUD

Préparatrice en Pharmacie
Court Séjour Gériatrique / SSR
Gériatrique / Réadaptation
respiratoire / EHPAD SOLESMES
Pharmacovigilance

Adeline WOJCIK

Pharmacienne
Médecine polyvalente
Pharmacie clinique -
Inhalateurs - Pansements



Du nouveau ...

la pharmacie

Le centre de Soins de Suite et Réadaptation « Les Abeilles » de BRIASTRE

Le SSR de Briastre sera renommé Centre de Soins Médicaux et Réadaptation (SMR) à partir de juillet 2023, c'est un établissement privé à but non lucratif faisant partie de LADAPT (association loi 1901).

Situé à 20 minutes de voiture du CH du Quesnoy, le SSR dispose de 72 lits équipés en oxygène médical et d'un plateau technique pour accueillir des adultes en hospitalisation complète. Les soins et activités de l'établissement sont assurés par des aides-soignantes, infirmières, médecins, masseur kinésithérapeute, ergothérapeute, psychomotricien, assistante sociale, psychologue, personnels des services techniques, qualité et administratifs.

La PUI du CH du Quesnoy assure, en lien avec l'équipe du SSR de Briastre, les missions suivantes :



- Élaboration et mise à jour du livret thérapeutique
- Achat, préparation et dispensation des médicaments et Dispositifs médicaux stériles (DMS)
- Constitution des stocks minimums de fonctionnement
- Conseils de bonnes pratiques pharmaceutiques auprès des équipes soignantes et médicales
- Analyse pharmaceutique
- Gestion des alertes concernant les médicaments et DMS
- Transport et livraison des produits de santé, en lien avec le service logistique de l'EHPAD L. BAJART de CAUDRY

L'équipe complétée et les locaux adaptés

Pour mener à bien ces missions, l'effectif a été renforcé d'un pharmacien, Tsanta RADANIEL, en septembre 2022 et d'une préparatrice, Margaux LOPEZ, en mars 2023.

L'absorption des produits à destination de Briastre a également nécessité l'acquisition de nouveaux équipements (étagères de stockage de médicaments, réfrigérateur, ...) pour augmenter la surface de stockage et réaménager les locaux.

Margaux LOPEZ

Préparatrice en Pharmacie
BRIASTRE

Catherine CAPELLO

Préparatrice en Pharmacie
SSP / EHPAD Les chênes / USLD
Hygiène - médicaments dérivés du sang

Loraine BUTTIN

Préparatrice en Pharmacie référente
Rééducation fonctionnelle / EHPAD CAUDRY
Stupéfiant - rétrocession



En sortie de période compliquée de pandémie, ces changements impulsent une nouvelle dynamique à l'équipe de la pharmacie.

D'autres projets sont déjà inscrits à l'agenda.

Le point sur ...

4

L'EHPAD VAUBAN vers une plateforme de services médico-sociaux et une ouverture sur son territoire

Le Centre Hospitalier du Quesnoy propose une offre médico-sociale diversifiée sur le territoire de la Communauté de Communes du Pays de Mormal et au-delà.

Depuis ces trois dernières années, la direction de l'établissement a décidé de regrouper une partie de ses services au sein de la structure Vauban au Centre-Ville du Quesnoy.

L'objectif est de faciliter l'accès de ces services à la population et de stimuler les liens entre les services d'hébergement et du domicile.

Depuis janvier 2023, la structure Vauban est considérée comme une **plateforme de services à orientation gériatrique**.



La population et les professionnels du territoire peuvent y trouver :

- Les services d'hébergement permanent et temporaire ;
- Les services de l'accueil de jour des personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer et apparentée ;
- Les services de la plateforme d'accompagnement et de répit du Valenciennois Quercitain (accompagnement des aidants de personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer et apparentée et de Parkinson) ;
- Les services de l'équipe spécialisée de prévention et réadaptation à domicile (Accompagnement des personnes âgées chuteuses et des personnes majeures atteintes de la maladie de parkinson et sclérose en plaques) ;
- Les services de soins infirmiers à domicile du Quercitain ;
- Les services d'aide et d'accompagnement à domicile du CH du Quesnoy ;
- L'équipe de spécialisée de prévention inter-EHPAD.



A proximité de la plateforme Vauban, en pas de porte, se situe le CLIC-relais Autonomie à disposition des personnes âgées et atteintes de handicap. Ce service accompagne les usagers sur le volet social et oriente la population vers les partenaires les plus adaptés.

Ces services, en lien avec la politique de vieillissement du territoire, la CADA, se coordonnent et proposent des actions et activités au sein de la structure et sur son territoire. Les projets, activités et actions mutualisées créent une synergie au bénéfice des usagers et des professionnels.

Du nouveau ...

Reprise de la spécialité en dermatologie avec l'arrivée du Dr PODEVIN

Bienvenue au Dr Pauline PODEVIN, dermatologue, qui a rejoint l'équipe des médecins spécialistes aux consultations externes du CH du Quesnoy.

Toute jeune médecin, elle a étudié au CHU de Lille et a terminé son internat en 2022.

Le Dr PODEVIN est présente sur notre site 3 mardis par mois.

Les pathologies prises en charge :

- Lésions suspectes dermatologiques
- Biopsies et excrèses si besoin
- Dermatoses inflammatoires (psoriasis, eczéma, pelade,...)
- Dermatoses infectieuses dont les maladies sexuellement transmissibles
- Suivi dermatologique pédiatrique



Pour obtenir un rendez-vous, une prescription du médecin traitant avec le motif est nécessaire afin de prioriser les consultations en fonction de l'urgence de la demande.

Une expérience extra-professionnelle assez singulière



David Beaumont, aide-soignant en réadaptation respiratoire et consultations externes

Depuis le 4 février 2023, je suis maire de ma commune natale à Preux-au-Bois de 841 habitants.

Depuis 3 ans, j'assurais déjà le rôle de conseiller.

C'est un engagement civique fort et pour ma part, une suite logique de mon investissement personnel et professionnel.

Par vocation, j'ai changé de métier et suis devenu aide-soignant en 2009 pour aider les autres. Je me suis beaucoup investi dans ce métier.

En relation avec mon travail de soignant, j'ai mis en place des activités physiques auprès des séniors dans ma commune. Je me suis rendu compte que pour défendre ses valeurs, ses idées, faire bouger les choses, il y a des endroits où il faut être, il y a des fonctions qui aident.

Ma rencontre avec Denis Lefebvre, Gériatre au CH, a été cruciale sur ma décision de prendre la fonction de maire. J'ai pu observer le travail réalisé au sein de mon groupe à la Communauté de Commune du Pays de Mormal, cela a donné un sens à mon engagement.

Nous avons trouvé un arrangement avec la direction de l'Hôpital et j'ai pu obtenir, conformément à la réglementation, des autorisations d'absence nécessaires, dédiées à ma commune. C'est une expérience très enrichissante, de part les rencontres, la diversité des tâches qui me sont confiées. De tout cela, je retiens une formidable expérience humaine et j'encourage mes collègues à s'investir dans les associations ou les communes selon, bien entendu, leurs disponibilités.

David Beaumont, aide-soignant et Maire de Preux-Au-Bois

C'est dans l'air ...

La Doll Therapy ou thérapie par les poupées, un outil thérapeutique supplémentaire

Depuis quelques temps, l'équipe de l'EHPAD de Landrecies est dans une démarche de développement de prise en charge non médicamenteuse tels que l'aromathérapie, le plaid sensoriel...

Dans la continuité de cette démarche et suite à l'entrée en EHPAD d'une résidente qui possédait une poupée thérapeutique, la doll therapy s'est naturellement mise en place. De ce fait, une formation a été proposée au personnel de l'EHPAD.

Cette approche par l'intermédiaire d'un poupon ou d'une peluche permet d'apporter et de procurant un bien-être émotionnel, des sentiments positifs tels que confort, joie, apaisement, amélioration de la communication et réduction des troubles du comportement perturbateur.

Pour certains objectifs de soin et selon les besoins des personnes présentant la maladie d'Alzheimer ou apparentée, il peut être utilisé ainsi un objet métaphorique, une peluche sensitive ou robotisée, représentant un bébé, un petit enfant ou un animal.

Grâce à la formation Pouponthérapie à l'EHPAD de Landrecies, approche non médicamenteuse animée par Béatrice Dussaud, infirmière et formatrice-fondatrice du mouvement International SLOWCARE, l'équipe pluridisciplinaire a pu créer un espace dédié à la médiation par les poupons, les peluches sensibles, le chat robotisé, le plaid sensoriel thérapeutique.

Des séances programmées sont proposées par l'animatrice, Sabrina, telle que la mise en scène du bain ou le repas. Mais la plupart du temps, cela se fait au cas par cas en fonction des situations du moment.

En cas d'agitation lors d'une toilette ou d'angoisse d'un résident, le personnel peut lui proposer un poupon ou une peluche dans le but de canaliser son attention et calmer l'agitation.

" Cette pratique apporte du bien-être au résident, les poupées leur procurent du réconfort et un sentiment d'utilité tout en réduisant les angoisses " Sabrina, animatrice à l'EHPAD

" Cela me rappelle l'époque où je m'occupais de mes enfants " une résidente à l'EHPAD, affichant un grand sourire.
Cette thérapie fait appel également aux souvenirs de la personne âgée.



Développement durable

Le forfait Mobilités

Se faire connaître

L'agent doit remettre au service des ressources humaines une déclaration sur l'honneur certifiant l'utilisation de l'un ou des moyens de transport précédemment listés.

Cette déclaration sur l'honneur doit être établie au plus tard le 31 décembre de l'année au titre de laquelle est versée le forfait. (Article 4 du décret 2020-1547 du 9 décembre 2020).

Le montant du forfait

Le forfait mobilités durables est instauré au sein du Centre hospitalier du Quesnoy pour les déplacements réalisés depuis le 1er janvier 2023.

Le forfait annuel est de :

- 100 € pour l'utilisation d'un moyen de transport cité entre 30 et 59 jours
- 200 € pour l'utilisation d'un moyen de transport cité entre 60 et 99 jours
- 300 € pour l'utilisation d'un moyen de transport cité d'au moins 100 jours



Une aide financière, appelée forfait mobilités durables, est attribuée aux agents qui ont choisi un mode de transport alternatif pour leur trajet domicile/travail pour les déplacements effectués à compter du 1^{er} janvier 2023.

Véhicules éligibles

- Vélo personnel
- Engins de déplacement personnel motorisés non thermiques (vélo électrique, trottinette)
- Covoiturage (conducteur ou passager)
- Utilisation d'un service de mobilité partagé (véhicules en libre-service, service d'autopartage).

Pour connaître précisément les conditions d'attribution afférente à la réglementation, veuillez vous renseigner auprès du service des ressources humaines

Du nouveau ...

EHPAD Léonce Bajart, vers une évolution architecturale

L'EHPAD Léonce Bajart de Caudry est reconnu aujourd'hui sur son territoire pour la qualité des soins et l'accompagnement individualisé, personnalisé et attentif de chacun de ses habitants. Engagées dans le label Humanitude, les équipes œuvrent chaque jour pour favoriser le bien-être de l'habitant, tant sur la prise en soins, que sur les fonctions supports (vie sociale, restauration, coiffure, linge...)

Cependant, les locaux actuels et particulièrement ceux de l'ancien bâtiment ne correspondent plus aux attentes des habitants et de leur entourage ; chambres doubles, sanitaires moins adaptés que ceux de l'extension construite en 2007 ; mais aussi que l'évolution du profil des habitants accueillis nécessitent d'adapter nos organisations et favoriser des accompagnements dans des locaux sécurisés et sécurisants.



Dans ce contexte, un projet s'est construit et il a été proposé de :

- Réhabiliter l'ancien bâtiment par la transformation de toutes les chambres doubles en chambres individuelles et la création dans toutes les chambres de sanitaires adaptés avec douches
- Construire un nouveau bâtiment pour accueillir les chambres doubles qui auront été supprimées lors de la réhabilitation des locaux actuels, pour maintenir la capacité tout en favorisant une nouvelle architecture adaptée, pour des lieux de vie répondant à une logique domiciliaire structurés en plus petites unités sécurisées et sécurisantes pour les habitants.



Une valeur ajoutée pour les habitants, et pour les personnels

Cette opération ne consiste pas en une simple réhabilitation de locaux c'est aussi et surtout l'opportunité de proposer des prestations hôtelières qui confortent notre politique bienveillante portée chaque jour par les professionnels et l'objectif de correspondre aux besoins essentiels des habitants accueillis.

Ce seront des unités de vie plus petites, plus adaptées au sein desquelles les locaux seront un atout dans la prise en soins au quotidien et un confort de vie pour nos habitants.

Les nouveaux locaux tant créés que réhabilités seront mieux adaptés aux conditions de travail, en terme d'ergonomie, d'espace et d'aide aux soins (présence de la douche dans chaque chambre, rails pour l'aide aux transferts dans le nouveau bâtiment...)

Chacun se projette aujourd'hui dans les nouveaux locaux, fruit des réflexions des professionnels et usagers ayant participé aux réunions de travail et qui participeront aux prochaines programmées.

Quels sont les délais de réalisation ?

De nombreuses démarches administratives sont en cours ou nous attendent encore pour finaliser le dépôt du permis de construire et nous espérons un début de travaux fin du premier trimestre 2024 et une réception définitive courant 2027.

Les travaux dureront 36 mois, 18 mois pour construire le nouveau bâtiment puis 18 mois pour réhabiliter nos locaux actuels. L'opération concerne 99 des 147 lits de l'établissement et c'est une nouvelle aventure qui a démarré pour chacun des professionnels et des habitants, dont nous écrivons chaque jour une nouvelle page ensemble.

Arrivées

Centre Hospitalier, Résidences VAUBAN et Léonce BAJART, SSIAD de BAVAY

Laëtitia BEERNAERT, Aide-Soignante
Houda BELBAALI, Médecin
Soumia BOUALI, Médecin
Salomé CALATAYUD, Aide-Soignante
François CAPPELIEZ, Magasinier
Mathieu CERDAN, Infirmier
Fanny CHARLET, Infirmière
Sabine CUFFEL, Aide-Soignante
Clément DELEBECQUE, Kinésithérapeute
Émilie DENIMAL, Infirmière
Julie DEMARCO, Infirmière
Cécile DOMERGUE, Infirmière
Cécile DRECOURT, Infirmière
Émilie DUBAN, Aide-Soignante
Kévin DUMORTIER, Infirmier
Aude DUPONT, Kinésithérapeute
Prune DUPRIEZ, Infirmière
Roxane FALIZE, Infirmière
Timothée FOUCART, Aide-Soignant
Anaïs GAWALKIEWICZ, Ergothérapeute
Bernard GIBOUR, Médecin
Lucie HENNEQUART, Infirmière
Didier LASEMILLANTE, Infirmier
Kelly LAURENT, Kinésithérapeute
Pauline LEDUC, Manipulateur Radio
Manon LETESSIER, Aide-Soignante
Manon MASCLEF, Adjoint administratif
Mathieu MASY, Radiologue
Hélène MATHIEU, Infirmière
Benjamin PAMART, Médecin ORL
Lise PARDOUX, Interne en Médecine
Élodie PIERORAZIO, Infirmière
Fabien PETIT, Directeur
Pauline PODEVIN, Dermatologue
Paula-Alexandra POPOI, Radiologue
Tsanta RADANIEL, Pharmacien
Guillaume RAMETTE, Radiologue
Marie-Hélène REVES, Manipulateur Radio
Magali ROBERT, Infirmière
Mélanie RZEPKA, Infirmière
Mathilde VERMERSCH, Radiologue

Résidence du Pays de Mormal

Valentine BONNET, ASH
Noémie CARPENTIER, ASH
Baptiste HELLE, ASH
Émilie POTVIN-MANET, Infirmière
Sonia QUETIN, Aide-Soignante
Lucas THOMAS, Aide-Soignant
Virginie SZCZEPANSKI, ASHQ

Résidence Florence NIGHTINGALE

Jérémy DUPALE, cadre de santé
Alizée RICHALET, Aide-Soignante
Pauline ROUSSY, ASHQ soins
Sophie YSMAL, ASHQ soins

Simulateur du vieillissement

Des élèves de Terminale ASSP (Accompagnement, Soins et Services à la Personne) du Lycée Eugène Thomas au Quesnoy, accompagnés de leurs professeurs, sont intervenus à deux reprises en mai dans l'établissement pour présenter le "Simulateur de vieillissement" à des professionnels des différents services du Centre Hospitalier.

L'objectif est de permettre aux participants de se mettre à la place d'une personne âgée pour mieux comprendre et appréhender les difficultés quotidiennes et d'adapter l'accompagnement en fonction du degré de dépendance.

L'occasion également pour les élèves d'échanger avec les professionnels sur la réforme de la formation professionnalisante du baccalauréat ASSP.



De nouveaux Référents dans les établissements

En application de la réglementation en vigueur sur la désignation de référents et suite à l'appel à candidature auprès des personnels des établissements, quatre membres du personnel ont été désignés et auront un rôle d'interlocuteurs essentiels pour représenter les principes de :



Radicalisation

Michaël AVETAND
IDE en clinique gériatrique



Laïcité

Valentine BISIAUX
IDE en médecine



Handicap

David MOCCLYN
Aide-soignant à l'EHPAD Vauban



Égalité Professionnelle

Séverine CHANDELIER
Responsable des ressources humaines

L'heure de la retraite

Samia BENHADDI
Christine BISIAUX
Régine DELPLANQUE
Danielle DOUEZ



a sonné !

Sylvie DUGAS
Marie-France FOVEAU
Brigitte GABELLE
Danièle LELEU

Liliane MARCHAND
Nadine VERRIEZ

Les princes et les princesses de l'année

Élodie BERTRAND, maman de Zélie
Anaïs BETHENCOURT, maman de Victoire
Manon BILOT, maman de Jules
Élodie BOISDENGHIEN, maman de Martin



Hélène DAVOINE, maman de Robin
Marine KHAIRIG, maman d'Anouar
Virginie LEDUC, maman de Victor

Ont participé à ce numéro : Marc-Antoine HAMRIT, Sébastien PAMART, Laëtitia MILLEVILLE, Dorothée LANGLET, Tsanta RADANIEL